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第十三届全运会圆满落幕

创造辉煌 展现希望
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9月8日，第十三届全运会在天津闭幕。作为新一轮
奥运周期的练兵场，本届全运会可谓精彩纷呈，很多项
目无论从破纪录次数，还是明星、新锐表现层面都展现
出诸多亮点。

好成绩不断产生

本届全运会上，各项目选手发挥不错，各种纪录不
断被打破。据本报记者统计，截至9月6日，本届全运会
参赛选手创造、超过或持平的纪录数达15项，包括超过
4 项世界纪录、平 1 项世界纪录、破 2 项亚洲纪录，创 7
项全国纪录、1项全运会纪录。射击、游泳、举重、田径
等项目是破纪录的大项。

超4项、平1项世界纪录，创2项全国纪录，天津全
运会的射击场上好成绩不断。超世界纪录次数多于创
全国纪录次数这一“奇景”，证明了中国射击队在这个
大项上的实力——由于世界纪录必须在洲际以上大赛
创造才能得到确认，因此射击的不少全国纪录都高于
世界纪录。

本届全运会上，各路神枪手共打破4项世界纪录，但
只有河北选手杨皓然在男子50米步枪三种姿势资格赛上
打出的 1189环创造了新的全国纪录。黑龙江选手李嘉弘
和陕西选手刘宇坤在男子50米步枪卧射决赛中双双超过
世界纪录，山东老将谭宗亮在男子10米气手枪决赛中也

超世界纪录，浙江队则超过了女子10米气步枪团体世界
纪录，但他们都无缘创造新的全国纪录。

此外，北京选手高畅在女子 50米步枪三种姿势资格
赛中打出平世界纪录的594环，同时创造了新的资格赛全
国纪录。

游泳项目同样是破纪录大项，共创造1项全国纪录、
2项亚洲纪录。解放军小将覃海洋在男子200米蛙泳中以
2分8秒71笑傲群雄，同时打破了自己此前保持的全国纪
录，并超过了世界青年纪录。

来自河北的 15 岁小将李冰洁在女子 400 米自由泳
比赛中以 4 分 01 秒 75 破亚洲纪录夺冠，前亚洲纪录是
山东选手陈倩中 2009 年全运会时创造的。随后，她又
在 1500 米自由泳决赛中以 15 分 52 秒 87 的成绩率先触
壁，打破了此前由湖南名将李玄旭保持的原亚洲纪录
15 分 58 秒 02。

田径项目近年来强劲的上升势头在本届全运会上体
现明显，共创造2项全国纪录、1项全运会纪录。在激动
人心的百米飞人大战中，浙江选手谢震业力压苏炳添、
张培萌成为新的“百米之王”，他跑出的个人最好成绩10
秒 04 还打破了全运会纪录。随后的 200 米决赛，他又将
自己保持的全国纪录提高了 0.2秒之多。值得一提的是，
20 秒 40 的原纪录是他今年 5 月在钻石联赛上海站创造
的，一年之内两破全国纪录，谢震业让人们看到了他的
潜力。

同样打破纪录的还有郭钟泽，21岁的上海小将以 45
秒14打破尘封16年之久的男子400米全国纪录。

举重方面，孙海波虽然在男子105公斤级以上决赛中
收获亚军，但他在抓举环节第三把举起202公斤，打破了
该级别201公斤的原全国纪录。自行车场地团体竞速角逐
中，山东／浙江联队在半决赛中以 43.030 秒的成绩刷新
该项目的全国纪录，并最终折桂。

好苗子不断涌现

好成绩令人欣喜，很多项目涌现出的好苗子更令人
振奋。

以射击项目为例，多名年轻好手展现出强大实力。
在手枪和步枪的 10个个人小项前 8名中，18岁及以下的
运动员就有7人。

本届全运会 10 米气步枪和 50 米步枪三姿“双冠王”
杨皓然年仅21岁；男子50米步枪卧射中，陕西20岁小将
刘宇坤超世界纪录摘得银牌；17岁黑龙江小将王泽儒在
女子50米步枪三姿摘银，16岁辽宁姑娘高铭蔚在女子10
米气步枪中获得铜牌。

国家体育总局射击射箭运动管理中心副主任李劲松
对此表示：“本届全运会涌现出一批优秀年轻选手，这是
非常可喜的，为备战东京奥运增添了后备力量。”

全运会的“三大球”（足球、篮球、排球） 青年组比

赛则是选拔人才的重要窗口。篮球方面，辽宁队主力同
时也是国青队主力的范子铭表现抢眼，山东队球员朱荣
振则在今年夏天入选了中国男篮国家队红队。排球方
面，帮助江苏女排夺得成年组冠军的刁琳宇和唐宁雅未
来或许能够成为中国女排的一员。

奥运新项目起步

本届全运会，入选东京奥运会的棒垒球、攀岩、三
人篮球、轮滑、空手道等项目，出现在全运会赛场，并
已经在大会正式开幕前完成比赛。

进入奥运会和全运会，为这些项目发展和普及带来
了更多机会。例如，攀岩希望借助全运会舞台，开辟全
民参与通道，采取跨界、跨项选材模式，冲击东京奥运
会奖牌。

相比之下，三人篮球的群众基础显然更大。天津
全运会三人篮球决赛达到 64 支，运动员加上教练员总
数接近 400 人。决赛场上，业余选手组成的队伍击败体
育系统注册球员组成的球队的比赛场次并不鲜见，比
如在男子青年组决赛，广东东莞麻涌队击败了上海队
夺冠。

下一步，如何利用入奥、入全运机遇选材，扩大群
众基础，提升市场化程度，已经成为这些入奥新项目在
全运会后必须要好好研究的课题。

上周日，天津全运
会举行男子 800 米自由
泳预赛，笔者坐在电视
机前静待孙杨出场。忽
然，现场背景音乐响
起，笔者眼前为之一亮
——那是孙杨自己演唱
的 《倔强》！世界冠军
出场，果然是自带背景
音乐。这音乐配着现场
灯光，让运动员和观众
都立刻兴奋起来，比赛
气氛顿时变得活泼、紧
张而可爱。

这就是本届全运会
吸引人的地方。像这样
意料之外的小惊喜，细
心的观众还能列举出很
多。“国内业余乒坛四
大高手”之一、来自黑
龙江的张学友受邀观战
群众乒乓球赛事，安排
草根运动员赛前观看相
声表演和文艺演出，为
他们加油鼓劲、释放压
力……观众看得开心，
运动员比得舒心，媒体
报道尽心，本届全运会
收获了“全民快乐”。

这一 系 列 惊 喜 涌
现 的 源 泉 从 哪 里 来 ？
毫无疑问是来自于今
年全运会的八项制度
改 革 。 新 增 126 个 群
众项目比赛，打破各
省 市 之 间 的 壁 垒 ，
摒 弃 专 业 体 育 的 传
统 思 维 ， 跳 出 “ 金
牌 游 戏 ” 的 封 闭 圈
子，成就了今年全新
的全运会。

以往那种冷清的看台、大量
的赠票、缺少人气的比赛，给全
运会打上了“关起门自娱自乐”
的标签。而今，新一代率性、自
信、真诚的运动员，接地气的比
赛项目，市场化的运作方式，吸

引了大量老中青受众。这
种号召力不仅拉动了比赛
票房，也在一定程度上改
变着全运会的形象。从僵
硬的传统中破壳而出，58
岁的全运会，突然变得青
春鲜活起来。

全运会的改革也给我
们深化体育事业改革提供
了有益的探索。全运会需
要创新转型已是业界共
识，往哪里转，本届全运
会上交了一份不错的答
案。设项上拓展群众参与
的渠道，借助市场规律探
索优化办赛模式，都为全
运会这个“老品牌”注入
了澎湃活力。可以预期，
在今后，百姓口味、市场
需求、媒体兴趣、赛会魅
力……这些昔日没有充分
开掘的元素，越来越决定
着全运会的未来。

作为中国最高、最
综 合 的 体 育 赛 事 品 牌 ，
全运会如今依然承担着
资源配置、培养后备力
量 等 竞 技 体 育 杠 杆 作
用。但与此同时，赛事
品牌建设和商业价值开
发也不能忽略。全运会
改革的主线是“全民”，
没 有 吸 引 全 民 的 关 注 ，

“全运惠民”就变成一句
空 话 。 跳 出 “ 金 牌 游
戏”的实践，彰显出全
运的人文色彩和综合价
值，涵养着全运的民生
根基和大众口碑，激发
了全运的创新意识和深
层活力。全运会乃至中

国体育的未来，正在由此发生意
义深远的变革。

自愿回国参加全运

不久前还随德甲球队不莱梅队参加友
谊赛，马上就调整到“全运模式”，张玉宁
的全运之行的确有些“魔幻”。

“这场比赛真的难以置信，我从来没有
踢过这样的比赛。”张玉宁在半决赛后表
示。

按照原先的“剧本”，入选国足大名单
的张玉宁本应跟随球队，到卡塔尔参加十
二强赛的最后一役。然而，张玉宁所在的
不莱梅俱乐部并未及时给出回应。由于各
方沟通不畅，主教练里皮决定在本次世预
赛期间不再征召张玉宁，他甚至表示，张
玉宁不归队“不可接受”。

至于沟通究竟哪里出了问题，似乎已
成“罗生门”。事件的结果是，球迷批评如
潮，张玉宁压力不小。

“这次不莱梅俱乐部方面和国足的沟通
有失误，这个锅肯定是由张玉宁团队来
背，怎么也不可能由张玉宁背。”谈及此
事，张玉宁的父亲张全成说。

而在确认张玉宁无缘国家队之后，浙江
队向张玉宁伸出了橄榄枝。由于正值国际比
赛日，不莱梅队也决定对张玉宁予以放行。

张玉宁也表示，在确定无法进入国家
队之后，自己需要比赛。“另外这些队友都
是我小时候在浙江的小伙伴，他们打进半
决赛，我觉得需要尽一份力，是我自愿要
回来。”他说，已经同里皮沟通，说明了自
己的情况。

等待机会期待成长

在浙江队闯入全运赛决赛后，不莱梅

队也在官方平台发文祝张玉宁，“创造历
史！第一次！张玉宁和他的省队已经进入
了全运会决赛”！

今年7月，张玉宁从荷兰特维斯队转会
英超西布罗姆维奇队，由于英国劳工证等
条件限制，他被租借到德甲不莱梅队效力
两年，这也让张玉宁成为继杨晨、邵佳
一、蒿俊闵和张稀哲之后，第五位登陆德
甲的球员。

在留洋球员稀缺的情况下，张玉宁作
为国脚中仅有的留洋“独苗”，被寄予了很
高的期望。作为 23 岁以下的年轻球员，张
玉宁也受到了中超球队的青睐。此前，特
维斯队曾想把张玉宁出售给中国俱乐部，
但一心想在海外发展的张玉宁坚定地选择
了留在欧洲。

来到不莱梅后，张玉宁依然保持着勤
奋本色。为了早日适应德国的生活，他还
聘请了德语老师。不过，尽管在热身赛中
表现不俗、屡次破门，但在德甲比赛中，
张玉宁还没有得到出场机会。

张全成说，张玉宁正在积极地融入
球队，教练也在帮他。他相信，张玉宁
完全可以适应德甲的节奏并得到出场机
会。

留洋多年，张玉宁已经习惯了在努
力中耐心等待机会，他的成长也被所有
人看在眼里。张玉宁此前曾说：“既然选
择去欧洲踢球，肯定就不会给自己留后
路。不管遇到什么困难，我都会想办法
解决。即便一开始坐冷板凳，我也会忍
住，每个人可能都要经历这一步，熬过
去就好了。”

争议声中，不改初衷的张玉宁依然坚
守。不妨多给他一些宽容和鼓励，期待他
的成长与成功。
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张玉宁：争议声中不改初衷
本报记者 刘 峣

张玉宁回来了。不过，他的目的地不是卡塔尔多哈，而是天
津。

9月5日晚，张玉宁代表浙江队参加了全运会男足U20组别半
决赛。在先失一球的情况下，浙江队逆转对手，挺进决赛。

在国足击败卡塔尔队之后，很多人暂时“遗忘”了张玉宁。
由于沟通不畅，没有及时返回国家队的张玉宁本已面临不少批
评，“不为国效力，却踢全运会”的质疑随之而来。

面对种种声音，张玉宁说，“我是自愿回来的”。

杨皓然 谢震业谢震业 孙海波孙海波李冰洁


